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上海电影节“华语电影杰出贡献奖”落在“老怪”的
手里，刚刚好。而老骥伏枥的意境就在于，杰出贡献并不
约等于直接退休，徐克还有很多电影梦未完待续。
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徐克
用激情把假想放大

从来不忘记自己想做的东西

您得过很多奖，也不是第一回得“华语电影杰出贡献奖”这一总结类的奖项

了，似乎，连“终身成就奖”都得了，是该退休了吗？

上海是中国电影的摇篮，能在这里获得“华语电影杰出贡献奖”对我而言有

着特别的意义。拿奖当然是一个很开心的事情，因为每一个电影节给你一个承认，对

你拍过的作品做某种的支持和肯定，给你这么一个最高的荣誉奖，我觉得这很重要

的。我每次拿到奖，都对自己说，我必须要继续下去做我想做的事情。我觉得你知道这

些奖都是因为你这样做而得来的，所以你不能忘记你本来想做什么。

这个奖项从某种意义上来说是把您作为了华语电影的一种标杆，上影集团

董事长任仲伦先生也说您把华语电影推向了世界，想问一下，华语电影在世界电影

里究竟发展成什么样了？

要讨论怎么样创作面对世界观众的电影，其实这个问题跟我们电影人思考怎

么拍一部好电影一样，是一个相当不容易回答的问题。如果从创作角度来讲，我们常

常会觉得一部能够让全世界观众都看得很舒服、很感动的电影，一般就是我们追求

的一个理想或者是一种观影感受，这是需要大家去沟通的。电影人，无论用严肃还是

幽默的态度处理这个问题，当电影本身接触到我们共同的一些生活里对于生命的看

法，这种电影一般容易在我们不同文化、不同背景、不同国界的人产生共鸣，并且也是

大家愿意分享的。如果要创作一部电影的话，其实无论你用什么方式、形式、态度、看

法，也离不开一个电影人本身看这个世界的角度，因为每个电影人本身都有他自己对

生命和生活的某种感受，他把他的激情和创作能量用他个人的假想放大，其实还是他

个人对他这个世界的看法。所以，没有哪一种题材一定能够让全世界观众都喜欢，刻

意讨好是没有用的。但如果一个导演很个人的某种想法能够引起比较多的人们的共

鸣，那就算是成功的了，这种创作是没有办法强求的。

拍电影就好像一场冒险

除了创作本身，华语电影在营销方面的问题这几年也显得特别突出，好电

影怎么卖，是不是您关心的范畴？

一部好的西方电影跟一部好的亚洲电影，在世界发行方面是否有分别？如果

是一部好的电影，又怎么样成功地发行到世界市场去呢？这个问题我一直很好奇，作

为一个电影人很想拍一部好电影，但我们期待着这个电影能够发行到更多地方去，让

更多观众看。还有一个我觉得值得讨论的题目是，现在科技的发展，除了电影院的发

行之外，还有很多新市场的出现，类似互联网、手机等，其实发展中的平台到底跟我们

未来发行的这种方式上面，是一个怎么样的平台空间？我们又怎么样评估它发行的潜

力？这几点上面，我觉得这个讨论会是很值得我们提出一些想法以及大家交换的经

验。我的看法，电影工业，观众跟着电影文化发展、进化，不断地向前走，市场推陈出

新，理论不断地更替，其实没有一个永恒的答案，但我们需要不停地去创新和探索，市

场也是一样的。

刚才不止一次地说到挑战和创新，其实大家对您的印象就是敢于尝试，没

有怕过吗？

我觉得拍电影本来就是一个很冒险的事情，一个电影你跟着人家拍也好，用最

成功的元素来拍也好，总有一天，你突然发现你所做的事情都要面对一个挑战，就是

观众对你的要求，也许很多时候你做同样东西的话，观众觉得你的重复性太多，尝试

太厉害的话，观众又会跟不上。我觉得作为一个电影人，不断去找寻你自己想拍的题材

之外，还要找寻你觉得可以表现题材的最强手法。这种手法常常会牵扯到技术上的问

题，电影来讲，很多时候在每一个不断循环的创作过程里面，它会产生不同的质变，质

变等于是突然间出现新的观点，可能是技术，可能是拍摄的故事的观点，或者是拍摄

的一种手法上的东西。这些让我觉得作为电影人都相当刺激和相当有趣，好像很多人

去爬山，去找一些他自己想找的某种东西的话，他找到，他会发觉很值得，他花这么多

心血来经过那么多很艰苦的过程达到他的目标。电影是比较好玩的事情，你光在那儿

想，想完之后你就去做，不用去爬山，不用去冒很大的生命危险得到的东西，放在银幕

上就会让人感觉到很兴奋的一刹那。我觉得最大的收获是当你完成一个作品之后，你

在银幕跟观众一起分享那种经验的时候，你会觉得自己的担心也好，自己对自己的要

求的坚持也好，最后一刹那还是觉得很值得。

XUKE
徐克

徐克的电影多属于偏险怪奇一路，但他却善于把偏锋与主流、险怪与平稳这些似乎是对
立状态的东西互相渗透，转化发展。他的电影最让人难忘的就是浓郁的个人风格。英雄临
风鹤立，煮酒相逢，中国古典文化的侠义精神被天马行空的元素剖析得淋漓尽致，这是徐
克电影中无法替代的特质。本届电影节徐克荣获华语电影杰出贡献奖后，刘德华就表示，
虽然在自己30年的演艺生涯中只跟徐克合作过一次，但和徐克的合作让他学会怎样拍一
部自己喜欢观众也喜欢的电影：“和徐克的合作让我学会怎样演戏，怎样拍一部我喜欢观
众也喜欢的电影。让我从另外一个角度看世界，让我的电影生涯更美也更宽阔。”


